

Czernowitz 2. VIII. 98.

Elisabethplatz 6.

Lieber Herr von Saar!

Es war ja gleich von  
vornherein auch meine Meinung die  
Klarstellung der Art meines Wiener Aufent-  
haltes nach meinem Vorliegen einzufallen zu  
versuchen. So stimmen wir demnach aus-  
giltig darin überein und kann vor-  
läufig die Sache auf sich beruhen,  
bis ich nach Wien komme.

Auf das  
Cellini-Fragment wird ich immer neugierig.  
Die Perseus-Episode ist die bedeutsamste  
und stofflich wertvollste der ganzen Bio-  
graphie. Sie bezeichnet den Höhepunkt

von Cellinis Leben und Schaffen. Verbinde  
man doch seinen Namen fast allein  
- außer dem Salzguss - mit dem Porcus.  
Auch sonst prägt sich sein gaujes Wesen  
am reinsten in ihr aus. Sie vorherge-  
henden Intrigen und die kostlich bun-  
tale Art wie er sie durchkreuzt. Die  
Festalten des Herzogs, der Herzogin und  
des Haushofmeisters, den er so zärtliche  
Bezeichnungen an den Kopf wirft. Die  
wachsende Spannung nur Erregung,  
die sich aufdrückt, ~~um~~ <sup>um</sup> ganze entlädt.  
Da ist er geradezu grandios. Diese  
alles verzerrnde Arbeit im Sturm, form  
nur braud. Alles schleudert er in  
die Hauinen. Er hätte auch sich  
selbst hineingeworfen um das Werk  
nur zu einem Gelingen zu führen.  
Seinen inneren Menschen hat er

auch hincingeworfen und gründlich um-  
geschmolzen. Er wird von da ein Quader,  
Pfefferer, Vertrester. So wechselt er zum  
Symbol. Er wird aus einem Menschen  
der Gelegenheit zu einem der Ueberlegen-  
heit. Wie er früher zufällig war, wird  
er jetzt notwendig. Und wosfern kann  
jeder Künstler in seinem ja glutea  
glänzenden Künstertum Füge seiner  
Eigenheit - die ja allgemein künstle-  
risch im Wesen ist - widerstehen. Aber  
man darf ihm nicht zu viel auf-  
schreiben. Man fälscht ihn dann. Viel-  
leicht zu seinem Vorteil. -

Herr Becker ist mir bekannt. Ein  
Mensch, der wie jeder Durchschnittliche  
gebildete und geistig Regsamere litera-  
rinche Interessen hat und vielleicht  
auch literarische Akturen annehmen

möchte, aber über einen farblosen Dilettantismus nicht hinauskommt.  
Zweifalls ist eine Begeisterung oder Bewunderung ehrlich.

Das Doctorat kann ich ja nicht vor September erwarten. 3 Prüfungen muss ich noch überstehen. Politisches Rigorosum und Staatsprüfung sowie rechts historisches Rigorosum. Dann hat die officielle Arbeit ein Ende und die Spontane fängt an.

Mit herzlichen Grüßen

Ihr

A. Altmann

